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經過這學期扎實的學習後，發現將助人專業應用到企業其實也是歷經波折與

挑戰，如何將專業與企業的理念結合也是我好奇學習之處，源於自己對商業的興

趣，加上自己母親也在某企業中工作，因此選擇了此學程來提升自己的能力。 

一個學期的學習與了解後，從對 EAP的陌生與好奇到期末寫企畫案檢討，在

助人專業與企業結合的過程中的確會遭遇到許多困難與瓶頸。學期初的課程安排

許多關於 EAP領域的歷史與發展，使我了解到什麼是所謂的 EAP，為何需要此專

業，它能帶給企業或社會有什麼幫助，如：中油設廠、鴻海跳樓事件、桃園機場

墜機事件等小至員工心理，大至社會事件的處理。 

關於 EAP的歷史起源，比起一開始美國源於員工酗酒所設計的方案，到現在

許多跨國分公司都要求其他國家也需要員工協助的部門或是觀念，我從中發現在

臺灣我們還有很大段路需要努力，許多企業甚至不了解所謂員工協助方案，包含

台灣在此領域的專業人員也仍需要有段路要持續邁進。 

學期中，參與的 EAP年會，比起去年對於 EAP毫無概念的我，今年多了許

多收穫，每位演講者的分享裡，體會到他們開山闢路的艱辛，篳路藍縷的身，漸

漸地做出一點成績，有了些收穫，如：康寧對於員工幸福感照護使我所印象深刻，

我也將此觀念應用入燕宜教授所指派的作業中，另外漢翔對於志工應用在員工協

助的關懷員制度，讓我不禁聯想到自己身為學校諮輔志工團一員的責任也有些許

類似，如何發現自己周遭、每天接觸的朋友中了解他們的心情感受，不論是在學

校或企業中，能適時宣導可利用的資源。 

除了年會的參與，課堂上也有許多演講者來分享在各個企業中他們的經驗，

如台北捷運公司的羅世聖老師，講述了北捷 EAP從無至有的設置，根據企業每個

階段不同的發展方向，所策畫的方案，就像是個案工作，按照每個案主的特質利

用各種取向去做出對於案主最適合的處遇方案，聽著羅老師分享的案例，讓我更

能去體會到身為一位 EAP專業人員，所要面臨到與輔導諮商所不一樣的倫理衝突，



如何去因應，抓取出兩者的平衡，也是使我多加省思之處。 

在羅老師的演講中或是康寧公司在 EAP年會中的分享，有個共同的地方，他

們皆很重視企業倫理，PPT都要先送審，先經過公司的同意，過於企業隱私的東

西也會被要求加以刪減，他們在演講中都提到了這點，也讓我有種不同的看法，

發現到企業講求利益只要有關於公司機密會盡可能防止洩漏，然而，在我們的助

人專業中，則是講求對個案的保密原則。倘若以這樣的角度來看待關於企業主想

了解在公司尋求 EAP協助員工的名單，也就是企業觀點與助人的倫理原則衝突時，

是否也能舉出這樣的看法，使企業主了解並與之溝通。 

此學程除了有各個企業中的專業人員來課堂上演講外，這學程也有三位各自

專業的師資群，為此學程而努力著，精文教授因為有許多替企業規畫的經驗，因

此上起她的來有著過去前人開拓土地之感，例如：早年中油是國營企業中設置

EAP成功的案例，如何去服務關於公務員的退休生活，或者是當初在高雄後勁設

廠居民反對，還有最近一次六輕爆炸事件，企業如何因應，員工又如何看待自己

的上司作為，如何銜接工作與退休生活，經過精文教授的經驗，除了帶給我在

EAP服務上更寬的思維外，也讓我思考到國營事業外，我們課程似乎較少提到關

於政府方面對於公務人員的協助方案，例如：警消人員是否也需要協助，警察的

家庭關係？消防人員對於危機處理後的心理陰影調適？ 

智弘教授的專長於諮商專業，因此關於倫理衝突的議題也講述的非常深刻，

當我們保密原則與企業主的想法有所衝突時，也考驗著相關專業人員如何去溝通

探討，然而，另外去探討則是主管與員工的相處，如何不會因 EAP的設置會引進

而能更融洽，這我對漢翔的例子有所讚賞，除了對新進員工有所謂的一對一的關

懷員，也會讓員工有發聲的機會，甚至能關心到主管，替主管舉辦一些舒壓活動

等等，促進員工與主管間的溝通，我認為這是許多企業需要去了解的重要資訊，

他們不懂 EAP到底能為公司做到多少，在我觀點中，我認為主管與員工的相處也

是 EAP所能竭盡心力之處。 

當然了解到許多 EAP能為企業提供各式各樣的服務外，如何跟企業主宣傳，



這正是燕宜教授在課堂中時常強調的一點，面臨每個企業主有著不一樣的學經歷，

如何能在短時間內將 EAP能帶來的效益與服務說明清楚並能吸引企業主，這都是

我還需要更加努力的地方，因為就算在瞭解各項服務內容，但沒有人願意用這樣

的產品也是沒用的。因此，現在推廣 EAP還是為目標所在，讓台灣企業有更健全

的思維模式。 

如何抓住企業主的目光、如何將企業主的焦點轉向 EAP的服務，燕宜教授指

派了一份向企業主管與員工各自設計一份海報，除了了解 EAP的服務內容更需要

懂得利用海報抓住他人目光，經過燕宜教授帶著大家檢討各份海報的優缺點後，

我更加了解身為一位 EAP人員所需具備多樣化的思考模式，並具備多項的專業。 

最後，這學程帶給我最大的收穫是使我能有更多元的專業探討方向，並且這

樣方向也能與我本身的專業有所結合，帶給我更加多元的生涯選擇。 


